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第六十届会议 

议程项目 123 

2004-2005 两年期方案预算 

 

  2004-2005 两年期方案预算第二次执行情况报告 
 
 

  行政和预算问题咨询委员会的报告 
 
 

1. 行政和预算问题咨询委员会审议了秘书长关于2004-2005两年期联合国方案

预算的第二次执行情况报告(A/60/572)。咨询委员会还收到第二次执行情况报告

的 四 项 增 编 ， 即 “ 为 塞 拉 利 昂 问 题 特 别 法 庭 提 供 补 助 金 的 请 求 ”

(A/60/572/Add.1)；“加强联合国房地安保和安全的基础设施项目的实施情况”

(A/60/572/Add.2)；“关于第 58/270 号决议第 14 段授权进行的员额调动试验的

进展情况和所吸取的经验教训的综合报告”(A/60/572/Add.3)；和“审查一般事

务员额配置”(A/60/572/Add.4)。咨询委员会在审议有关文件期间会见了秘书长

的代表，后者提供了其他资料并作了说明。 

2004-2005 两年期财政执行情况报告 

2. 咨询委员会注意到，两年期最后支出和收入估计数比大会第 59/277 A 至 C

号和第 59/294 号决议和第五委员会 2005 年 12 月 15 日第 29 次正式会议所核可

的订正批款和收入估计数净减少 10 250 万美元。此外，根据 A/C.5/60/L.10 号

文件内所载大会决定草案，大会将决定在下午 6 时后和周末向第五委员会提供全

套会议服务直至第六十届会议主要会期结束为止，并在 2004-2005 两年期第二次

执行情况报告内报告任何支出。2004-2005 两年期预计支出估计为毛额 365 550

万美元，比两年期订正批款 373 750 万美元减少了 8 200 万美元。预计收入估计

为 47 070 万美元，比两年期订正收入估计数 45 020 万美元增加了 2 050 万美元。 

3. 秘书长的报告印发后，主计长在 2005 年 12 月 16 日向第五委员会所作的口

头陈述中指出，必须修订 2004-2005 两年期第二次执行情况报告，以反映决定草
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案 A/C.5/60/L.10 号的执行，为此需要增添 257 200 美元的费用，从而将报告中

所开列的总的净节减额从 10 250 万美元减至 10 220 万美元。咨询委员会主席在

其就该问题所作口头陈述中赞同主计长提出的建议。 

4. 咨询委员会注意到，2004-2005 两年期预计的最后支出和收入与 2004-2005

两年期方案预算第一次执行情况报告（A/59/578）内所作的假定相比较，是根据

过去 22 个月的实际支出、过去 2 个月的预计所需经费以及通货膨胀和汇率及生

活费调整数的变动算出的。委员会回顾先前的这种分析都是以 20 个月的经验为

根据的。咨询委员会对秘书处在财务报告方面取得的进展表示欢迎。 

5. 数额之所以净减少了 1.025 亿美元，是以下原因造成的综合影响：(a) 由于

以下因素，预测所需经费将增加 6 900 万美元：汇率变化（1 920 万美元）、通货

膨胀的变化（1 920 万美元）、根据大会第 58/273 和 59/276 号决议关于意外及非

常费用的规定以及各决策机关的决定所承付的款项（3 060 万美元）； (b) 由于

根据实际预计所需资金对员额费用进行的变动和而对其他支出用途进行的调整

（1.51 亿美元），并由于收入的增加（2 050 万美元），所需资金减少了 1.715 亿

美元。 

6. A/60/572 号文件第 6 至 13 段解释了与汇率变化和通货膨胀变化有关的所需

额外经费，并详细说明了假设和实际汇率（同上，附表 4 和附表 5）。 

7. 咨询委员会注意到，2004-2005 两年期第一次执行情况报告（A/59/578）

为计算 2005 年订正批款批款，采用了核准的方法，使用的是能够产生最低估计

数的 2004 年瑞士法郎和欧元兑美元平均汇率。秘书长表示，虽然美元在 2005

年期间对这两种货币有所升值，但由于预算中使用的汇率假设，美元的地位要

比在这个两年期的头一年中的实际地位更强，因此所需经费仍然数额很大。根

据秘书处的报告，与瑞士法郎和欧元之间的汇率变化所导致的所需额外经费分

配为 900 万美元和 340 万美元；美元兑智利比索、泰国铢和肯尼亚先令的汇率

同样有所削弱，从而分别导致 310 万美元、110 万美元和 170 万美元的所需额

外经费。 

8. 对于根据大会第58/273和 59/276号决议关于意外及非常费用的规定所承付

的款项导致的 1 800 万美元所需额外经费，A/60/572 号文件在第 15 至 17 段详细

说明如下： 

 (a) 秘书长证明同维持和平与安全有关的承付款（7 604 800 美元）； 

 (b) 经咨询委员会同意为安全理事会的决定承付的费用（9 668 200 美元）； 

 (c) 国际法院院长证明与法院意外费用有关的承付款（576 300 美元）； 

 (d) 秘书长证明同安全措施有关的承付款（162 300 美元）； 
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9. 咨询委员会注意到，执行情况报告列入了与决策机关的决定有关的 1 260 万

美元，涉及向塞拉利昂问题特别法庭（1 120 万美元）和大会第六十届会议高级

别全体会议（140 万美元）提供的补助金。报告在第 18 至 20 段说明了向塞拉利

昂问题特别法庭提供的补助金，秘书长并在 A/60/572/Add.1 中就该笔补助金提

供了详细说明。下文第 16 至 20 段载有委员会关于向塞拉利昂问题特别法庭提供

补助金一事发表的意见和提出的建议。 

10. 秘书长在执行情况报告（A/60/572）第 22 段中表示，为向高级别全体会议

提供服务所支出的 140 万美元经费来自预算中有关各款的现有资源，其中吸收的

费用项目包括：六种语言的口译、新闻媒体核证、出版物、电视和电台报道、视

听材料的宣传和分发、图片报道、礼宾、以及为进行会议报道和组织工作协调所

提供的临时工作人员。 

11. 执行情况报告在第 23 至 25 段提供了与大会第 58/270 号决议授权的员额调

动有关的说明。总共根据该决议的授权调动了 17 个员额。执行情况报告按照财

务条例和细则的规定，说明了由于这 17 个员额调动在预算各款之间划拨资源的

情况。A/60/572/Add.3 号文件全面报告了这次员额调动试验。委员会在下文第

23 和 24 段讨论了这次调动试验。 

12. 执行情况报告第 26 至 49 段以及附表 1、2、3、6 和 8 说明了根据预测，员

额占用及其他变动将导致所需经费减少 1.51 亿美元的情况。专业及专业以上职

类的实际出缺率是 6.3％，超过 5.9％的核定预算出缺率；一般事务职类的实际

出缺率是 6.0％，超过 5.8％的核定预算出缺率（A/60/572，第 29 段）。委员会

注意到，A/60/572/Add.4 号文件（见下文第 25 至 30 段）还介绍了一般事务职类

的情况。 

13. A/60/572 的附表 8 按预算款次开列了平均空缺率。出缺率异常之高的款次包

括：第 10 款，最不发达国家、内陆发展中国家和小岛屿发展中国家高级代表办

公室；第 11 款，联合国支助非洲发展新伙伴关系；第 36 款，安保和安全。执行

情况报告在第 30 和 31 段就此提供了解释。关于第 11 款，咨询委员会同意，小

基数有时确实造成很大的百分比变化。委员会请求考虑除执行情况报告附表 8 当

前提供的数据之外，还列入上个两年期的平均出缺率数据。通过这样做，将能够

更好地了解各部门和各方案的员额占用情况的动态。委员会注意到非洲经济委员

会的出缺率同至少前两个两年期相比有所下降，并欢迎秘书处取得的进展。关于

安全和安保部的员额占用情况，委员会重申其以下意见（见 A/60/7/Add.9，第 4

段）：秘书处应以最高优先迅速征聘所有核定员额，并适当考虑到公平地域分配

原则和大会表示关切的其他事项。 

14. A/60/572 附表 3 载有按支出用途和主要决定因素开列的预算各款预计支出

汇总表。咨询委员会注意到，某些支出用途中的执行情况数据始终反映了严格的

控制和财政纪律。例如，预计的招待费要么是节余，要么不超过预算各款的批款
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额。委员会欢迎对招待费的有效控制。与此同时，委员会对似乎未制定足够的措

施控制旅费感到关切，尤其是工作人员的旅费，大多数预算款次报告的都是超支。

委员会期待行政当局采取有效措施，加强对旅费开支的财政控制。 

15. 咨询委员会注意到，尽管本两年期的预计开支是根据 22 个月计算的，而上

一个两年期则根据 20 个月计算，但两年期预计开支中包括的未清债务 154.3 百

万美元（A/60/572，第 50 段）比上一个两年期（99.7 百万美元）高得多。 

  为塞拉利昂问题特别法庭提供补助金 
 

16. 秘书长关于为塞拉利昂问题特别法庭提供补助金的报告（A/60/572/Add.1）

是根据大会第 59/294 号决议第 10、11 和 13 段提交的，其中大会请秘书长：(a) 

在 2004-2005 两年期方案预算第二次执行情况报告中说明批拨资金的使用情况；

(b) 酌情随时向会员国通报完成工作战略；(c) 与特别法庭管理委员会一起加倍

努力，筹集自愿捐款支持该法庭，并向大会第六十届会议报告取得的进展。 

17. 大会根据第 59/294 号决议第 3 段的规定，决定除其他外在 2004-2005 年两

年期方案预算第 3 款（政治事务）下批款 20 百万美元，用作塞拉利昂问题特别

法庭 2005 年 1 月 1 日至 6月 30 日期间的补助金。在该决议第 9 段，大会授权秘

书长，作为例外措施，在方案预算第 3 款的特别政治任务项下承付不超过 13 百

万美元的款项，以补充塞拉利昂问题特别法庭 2005 年 7 月 1 日至 12 月 31 日期

间的财政资源，但有一项谅解，如果收到足够的自愿捐款，在该法庭清理结束时

应将批拨给该法庭的一切经常预算资金退还给联合国。 

18. 咨询委员会从 A/60/572/Add.1 第 21 段中注意到，为支持补助金而提供的 20

百万美元批款获得了充分利用，用于补充塞拉利昂问题特别法庭 2005 年 3 月 1

日至 10 月 31 日期间所需现金。2005 年 7 月 1 日至 12 月 31 日期间的 13 百万美

元授权承付款项仍未动用。 

19. 根据这一授权承付款项，秘书长估计将需要 6.2 百万美元满足法庭 2005 年

11 月 1 日至 12 月 31 日期间所需现金，加上 2002 年 7 月 1 日至 2005 年 12 月 31

日期间的未清债务 5.0 百万美元，所需现金总数估计将达到 11.2 百万美元。 

20. 秘书长提议，在 2004-2005 年两年期方案预算第 3款（政治事务）下批款 11.2

百万美元，条件是清理结束时退还所有未动用的款项。秘书长打算在 2006 年大

会第六十届会议续会第二期会议期间提交关于资金使用情况的报告。咨询委员会

不反对秘书长的提议，但条件是要继续进行不懈努力，按特别法庭规约的设想，

吸引自愿捐款。 

  加强联合国房地安保和安全的基础设施项目的实施情况 
 

21. A/60/572/Add.2所载的秘书长报告总结了秘书处在2004和2005年期间为实

施迄今核准的所有加强安保项目而业已开展和（或）计划进行的工作。秘书长在
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报告第 3 段中表示，大会核准的这类项目的总费用达 105.7 百万美元（以

2004-2005 年订正费率计算），由经常预算供资。至于维也纳办事处，则与维也纳

国际中心的其他组织分摊费用。委员会注意到，截至 2005 年 9 月 30 日，加强安保

项目方面的承付款已有70.5百万美元，占核准费用总额105.7百万美元的67％。 

22. 报告第3段中的表格按工作地点开列了用于实施加强安保基础设施项目的核

定资金使用情况。报告第 4 段至第 15 段以及报告附件简要介绍了各工作地点实

施的加强安全项目。委员会关切地注意到，一些工作地点加强安全的项目未能按

时实施，要求更多地关注这些项目的实施工作，将此作为优先事项。 

  关于第 58/270 号决议第 14 段授权进行的员额调动试验的进展情况和所吸取经

验教训的综合报告 

23. A/60/572/Add.3 所载秘书长的报告是依照大会第 58/270 号决议提交的，大

会该决议请秘书长通过咨询委员会提交关于该决议第 14 段授权进行的员额调动

试验的进展情况和所吸取经验教训的综合报告。 

24. 根据秘书长的报告，在 58/270 号决议授权进行的试验中，在 2004-2005 两

年期期间共调动 17 个员额。秘书长建议大会批准在 2006-2007 两年期进行综合

报告附件第二(A)节详细说明的五个员额的调动，并在必要时将调动员额的授权

延长至 2006-2007 两年期，以满足本组织在完成已获授权的方案和活动时不断变

化的需求。咨询委员会建议批准秘书长的建议。 

  审查一般事务员额配置 

25. 秘书长的报告(A/60/572/Add.4)指出，一般事务员额配置审查的主要目标

是：(a) 尽可能明确当前的一般事务与专业人员的比率是否过高；(b) 说明对人

员配置比率产生正面或负面影响的各种因素；(c) 审查技术对一般事务人员工作

的影响。 

26. 咨询委员会表示，秘书长报告是以咨询人员开展的一项研究为依据，但并没

有确定当前的一般事务与专业人员比率是否过高。正如报告所述，对于什么是过

高，并不存在任何标准或基准。更重要的是，假定一般事务与专业人员的比率高

就一定是件坏事，这可能欠妥，因为如果依靠薪水较低工作人员完成了更高比例

的工作，那么可以把比率高视为显示员额配置有成效。秘书长表示，尽管几乎所

有各部都降低了一般事务与专业人员的比率，还必须按职能和工作类别进行更为

深入的分析，以期确知这一目标是如何实现的，对方案和产出有何影响，以及支

助工作人员的减少对专业工作人员的工作和工作量产生了何种影响。 

27. 咨询委员会指出，影响一般事务与专业人员比率的因素很多，其中包括技术

创新。秘书长表示，秘书处从技术中得到的好处尚未达到全部，尽管从质量角度

来看，服务得到改善，回应时间缩短，产品质量提高，而且可以更容易地从内部
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和外部获取资讯；就数量而言，对支助工作人员进行了裁减和调动，同时增加了

任务和方案。 

28. 咨询委员会一贯支持联合国开展技术创新，并且强调必须适当调配并盘点技

术投资带来的收益。在这方面，委员会关切地注意到秘书长报告第 46 和 47 段提

到的在运用现代程序管理做法上存在的不足，并回顾其在 A/60/7/Add.2 第 7 段

中表达的看法。委员会深信，将通过最大限度利用技术创新等方式继续努力改善

行政工作，并将这方面的改进同工作人员的工作分配挂钩。 

29. 尽管委员会赞同秘书长的看法，即不宜硬性规定工作人员比率的组织标准或

基准(见 A/60/572/Add.4，第 66 段)，但委员会深信，应维护并完善员额配置比

率方面的资料，将其用作管理分析和报告的手段。委员会重申，应设立适当机制，

更好、更准确地衡量技术创新对工作人员工作量以及工作过程的影响；本组织应

由此而可以有效利用人力资源和财政资源的调动，以此不断应对新的挑战。 

30. 咨询委员会建议大会注意秘书长的报告。  

 

 

 


